
В село Урюпино Алей-
ского района в этом 
учебном году приеха-
ли молодые учителя 
– получатели краевой 
поддержки, специально 
предусмотренной для 
выпускников вузов, ре-
шивших преподавать 
в малокомплектной 
школе.

По прошествии первых 
трех месяцев их работы мы 
выяснили, что новичками 
довольны и руководство, 
и ученики. А сами Алена 
Александрова и Павел Кня-
зев пока планируют остаться 
там и по истечении трех лет, 
положенных по условиям го-
споддержки.С  , 

Выпускники педуниверси-
тета – оба физики по образо-
ванию, и чтобы закрыть ва-
кансию учителя математики, 
Алена (у нее, кстати, красный 
диплом!) поступила на кур-
сы переподготовки. Впрочем, 
ученики, кажется, уже сейчас 
довольны ее уроками:

– Она придумывает много 
интересного. Недавно мы, 
например, клад искали на 
уроке математики, – расска-
зала нам шестиклассница 
Катя Петсон. – Собрали карту, 
пришли на поляну с цветами, 
и нужно было узнать, какие 
из них ядовитые. Мы реша-
ли примеры, и если ответ 

сходится, значит, цветок не 
ядовитый. А потом собрали 
клад. Вообще, математика не 
такой уж сложный предмет, 
потому что Алена Вадимов-
на старается нас заинтере-
совать.

Сама Алена Александрова 
считает, что молодому педа-
гогу проще всего начинать 
именно в сельской малоком-
плектной школе: учеников в 
классах меньше, дисциплина 
нарушается реже.

– Правда, дети меня по-
началу удивляли: ведут 
себя спокойно, на уроках 
отключают мобильные и 
убирают в портфели, – улы-
бается учительница. – Какие 
были трудности? Непривыч-
но готовиться каждый день 
к урокам. Я ведь преподаю 
первый год, каких-то старых 
наработок и конспектов у 
меня нет, так что к каждому 
занятию приходится гото-
виться с нуля и свободного 
времени пока практически 
нет. Базы, которую мне дали 
в вузе, хватает, но так как я 
учитель физики, то придется 
пройти переподготовку – в 
преподавании математики 
есть свои нюансы.

Алена родом из Черной Ку-
рьи Мамонтовского района и 
сама является выпускницей 
небольшой сельской школы, 
где и проходила практики 
во время учебы. С реалиями 
малокомплектных школ она 
хорошо знакома. Но решаю-
щим аргументом в пользу 
села Урюпино оказалась 
гос поддержка для моло-

дых педагогов: 200 тысяч 
для выпускников вузов, а 
также подъемные и повы-
шенная доплата для начи-

нающих учителей, которые 
выплачиваются в Алейском 
районе. Наконец, в этом селе 
молодой паре предоставили 

бесплатное жилье, в городе 
пришлось бы снимать квар-
тиру.

А Павел Князев вырос в 

Алейске, но о решении жить 
в селе не жалеет:

– Ребятишки здесь интерес-
ные, встретили с радостью. 
Тем более я же учитель ин-
форматики, уже приносили 
компьютеры чинить. Сделал 
что смог, – говорит учитель.

В начальном звене Павел 
ведет технические кружки, 
и в школе уже не удивляют-
ся, что на его занятия дети 
готовы приходить раньше 
времени.

– У нас есть интересная 
программа, которая позво-
ляет детям учиться играя, 
– объясняет Павел Князев. 
– Они составляют мультики 
из блоков, попутно изучают 
алгоритмический язык. Все 
очень красочно, им нравится. 
Плюс я еще веду кружок по 
робототехнике. Здесь есть 
свой перворобот LEGO, дети 
его освоили и теперь уже меч-
тают о более продвинутых и 
дорогостоящих технологиях.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
8 декабря Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек., ночью 
без осадков, днем местами снег, 
изморозь, туман, гололед.

9 декабря Ветер юго-западный, 7-12 м/сек.,
порывы до 17-22 м/сек., ночью 
без осадков, днем – снег, метель, 
гололед.

Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 17-22 м/сек., без осадков, 

изморозь, туман, гололед.
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Долгожданные учителя
  НОВОСТИ .

  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .
Более 56 млн рублей 
выделено на оснаще-
ние детского техно-
парка в Барнауле. Он 
должен открыться 
в 2017 году.

В крае началась работа 
по выполнению задач, по-
ставленных в Послании 
президента страны.

Об этом губернатор Алек-
сандр Карлин сообщил на 
аппаратном совещании 
в администрации регио-
на. По итогам оглашения 
Послания президента Фе-
деральному собранию РФ 
будет сформирован пакет 
поручений профильным ми-
нистерствам и ведомствам, 
а также органам власти в 
субъектах страны. По мне-
нию Александра Карлина, 
глава государства поставил 
вполне конкретные задачи 
в экономике, социальной 
сфере, во внутренней и 
внешней политике.

Глава региона напомнил, 
что главной задачей всей го-
сударственной политики яв-
ляется сбережение людей, 
умножение человеческого 
капитала как главного бо-
гатства России.

– Поэтому Владимир Вла-

димирович сделал акцент 
на том, что наши усилия 
должны быть направлены 
на поддержку традицион-
ных ценностей и семьи, на 
демографические програм-
мы, улучшение экологии, 
здоровья людей, развитие 
образования и культуры, 
– подчеркнул губернатор.

Особое внимание глава 
государства уделил стро-
ительству детских техно-
парков и формированию в 
регионах на базе лучших 
вузов и школ центров под-
держки одаренных детей. 
Для нашего края очень акту-
альна эта тема. В 2017 году в 
Барнауле должен открыться 
детский технопарк, на его 
оснащение выделено более 
56 млн рублей. Работа с ода-
ренными детьми ведется на 
достойном уровне в обра-
зовательных организаци-
ях Барнаула, Бийска, ряде 
муниципальных образо-
ваний. Необходимо это все 
продолжить, сделать более 
системным и целенаправ-
ленным, продумать четкие 
алгоритмы взаимодействия 
с вузами.

Еще одной задачей яв-
ляется развитие здравоох-
ранения. Будут в приори-

тетном порядке решаться 
демографические вопросы, 
реализовываться програм-
мы по здоровьесбережению 
нации, внедряться механиз-
мы устойчивого финансиро-
вания высокотехнологичной 
помощи населению, объём 
которой за последние де-
сять лет увеличился в 15 
раз. Сложные операции де-
лают не только в ведущих 
федеральных центрах, но и 
в региональных клиниках. 
Необходимо наращивать 
также уровень информа-
тизации здравоохранения, 
продолжать работу проекта 
«Открытая регистратура».

– Ва ж на д л я на шего 
региона и программа ре-
конструкции дорог. В сле-
дующем году в крае запла-
нирован большой объем 
дорожных работ, – отметил 
Александр Карлин.

Подводя итоги, губерна-
тор особо подчеркнул, что 
каждый государственный 
служащий должен быть хо-
рошо знаком с основными 
задачами, обозначенными в 
Послании президента стра-
ны, и руководствоваться 
ими в своей деятельности.

Подготовила
Кристина ЛИВЕР

Цены капитулируют
В 2016 году наблюдается снижение цен на плодоовощ-

ную продукцию: на огурцы (-50,6% к декабрю 2015 года) и 
помидоры (-47,9%), сообщает Главное управление эконо-
мики и инвестиций.

Полученный урожай в текущем году способствовал сниже-
нию цен на сахар-песок (-2,4%), крупу гречневую (-10,5%), крупы 
манную, овсяную, перловую, пшено и горох. В текущем году 
импорт овощей в Алтайский край сокращен почти на 60%, 
импорт томатов – более чем на 20%.

В том числе по этой причине в целом по продовольственной 
группе товаров рост цен в крае замедлился в сравнении с ана-
логичным периодом предыдущего года в 2,6 раза.

Уровень потребительских цен на продукты питания в крае 
остается одним из самых низких среди российских регионов: на 
20 из 24 социально значимых продуктов питания цены ниже, 
чем в среднем по России. В крае зафиксированы самые низкие 
средние цены в Сибири на кур охлажденных и мороженых, яйца 
куриные, масло подсолнечное, муку пшеничную,  картофель.

Соб. инф.

Система будет улучшаться
В краевом центре анализируют первые итоги внедрения 

электронных проездных билетов.
Напомним, с 1 декабря в Барнауле начала работу новая 

система оплаты проезда в общественном транспорте. Теперь 
рассчитаться можно не только наличкой, но и специальной 
транспортной картой, которую нужно заранее приобрести. Вот 
за этими картами нередко выстраиваются длинные очереди. 

Некоторые барнаульцы жалуются, что возникают проблемы 
и при оплате такой карточкой, валидаторы (устройства для 
считывания информации) порой выходят из строя.

«АП» выяснила, что на 5 декабря в Барнауле было продано 
20 469 электронных проездных, свыше 40% всех карт куплено 
пенсионерами.

Как пояснили нашей газете в пресс-центре городской 
администрации, трудности с продажей электронных транс-
портных карт действительно есть, но они носят временный 
характер.

«Дело в том, что многие горожане пошли за электронными 
картами не заранее, а в конце ноября и в первых числах декабря. 
Очереди действительно есть, но в точках, которые находятся 
в центре города, на периферии ситуация спокойнее. Тем не 
менее сейчас решается вопрос об увеличении точек продажи 
транспортных карт», – пояснил Станислав Тетерятник, руко-
водитель городского комитета информационной политики.

Добавим, помимо многочисленных жалоб на «горячую ли-
нию» компании «Центртранс», которая внедряет электронную 
систему, поступили предложения об изменении действующих 
тарифных планов и введении новых. Все рекомендации будут 
обсуждаться и, возможно, появятся новые, более удобные 
тарифы. Как отмечают специалисты, работа новой системы  
будет улучшаться и совершенствоваться.

На сайте МУП Центртранс (tk-barn.ru) можно найти всю 
информацию о транспортной карте: как ею пользоваться, 
где купить и как пополнить. А также тарифы и маршруты, 
где используются карты.

Наталья СОХАРЕВА,
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Приоритетные
направления

Вниманию подписчиков!
С 1 по 11 декабря во всех отделениях связи проходит 

декада подписки. Вы можете подписаться на 1-е полугодие 
2017 года на газету «Алтайская правда» по сниженным ценам.

Индекс Д0300 (без официальных документов) –
439 рублей 02 копейки на 6 месяцев.

Индекс Д0303 (с официальными документами) –
836 рублей 76 копеек на 6 месяцев.

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .
Ноябрь в крае получился очень 
холодным, со среднемесячной 
температурой воздуха минус 
12,4 градуса, что на 5,8 ниже нор-
мы. Высота снежного покрова 
на конец ноября выросла до 24 
см, что в два раза выше нормы. 
Обычно такой высоты снежный 
покров достигает в конце первой 
декады января.

Но зима со своими капризами ещё 
впереди.

В декабре температура воздуха посте-
пенно понижается по среднемноголетним 
значениям до минус 12,6 градуса, количе-
ство выпавших осадков составляет 27 мм.

Самая высокая температура воздуха 
в Барнауле в декабре была отмечена 5 
числа в 1937 г. – плюс 10,3 градуса, самая 
низкая – минус 48,9 градуса 16 декабря 
1938 года.

Самые обильные снегопады в декабре 
были отмечены в 2000 году, когда выпало 
72 мм. В среднем на декабрь приходится 
два дня с туманом, 10 дней с метелью, 
13 дней с гололёдно-изморозевыми от-
ложениями.

По данным отдела долгосрочных про-
гнозов погоды Новосибирского ЦГМС, 
в нынешнем декабре среднемесячная 
температура воздуха ожидается минус 
8 – 15 градусов, что выше нормы на 1 – 2 
градуса.

В первой декаде ожидаются колебания 
температуры воздуха ночью от минус 2 – 7 
градусов (местами минус 16 градусов) до 
минус 13 – 18 градусов; днём от 0 плюс 5 
градусов до минус 6 – 11.

Во второй декаде колебания темпе-
ратуры воздуха ночью от минус 13 – 18 
градусов до минус 23 – 28, днём от минус 
5 – 10 градусов до минус 15 – 20.

В последней пятидневке месяца пре-
обладающая температура воздуха ночью 
минус 24 – 29 градусов, днём минус 16 – 21.

Месячное количество осадков предпо-
лагается больше нормы. Снег различной 
интенсивности ожидается в большинстве 
дней месяца, местами метели.

Людмила СЫРЫХ,
начальник отдела по ГМО

Декабрь теплее ноября
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Алене Александровой удается заинтересовать детей математикой.

Тема урока Павла Князева – электризация тел.
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Дом для учителей отремонтировал местный фермер.

Очереди за картами должны уйти в прошлое.
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.ПРОИЗВОДСТВО.

.ЛЮДИ ДЕЛА.

.НОВОСТИ.
Стоит поторопиться

Жители края за сутки заплатили 69 миллионов рублей 
налогов.

1 декабря истек срок уплаты налогов на имущество, землю и 
транспорт. Теперь на сумму просроченного платежа ежедневно 
будет начисляться пеня. Поэтому если по какой-то причине 
заплатить налоги вовремя не удалось, стоит сделать это как 
можно быстрее, чтобы не увеличивать сумму санкций.

Пока от владельцев транспорта, земли и имущества поступило 
в бюджет свыше 1,8 млрд рублей налогов. Это 77% от суммы, 
которую налоговые органы планировали собрать. Более мил-
лиарда рублей заплатили автовладельцы, 367 млн руб. – соб-
ственники недвижимого имущества, 384 млн руб. – владельцы 
земельных участков.

По данным пресс-службы УФНС России по Алтайскому краю, 
активнее всего свои обязательства гасят плательщики налога 
на имущество, поступления по этому источнику превысили 
90%. Транспортный налог поступил в объеме 77% от ожидаемой 
суммы, земельный – 67%.

«Это соотношение ежедневно меняется. По последним данным, 
несмотря на хорошую динамику поступлений, наибольшая 
сумма к уплате остается у автовладельцев – 319 млн рублей. Это 
в первую очередь связано с тем, что сама сумма налога на одно 
транспортное средство довольно высокая. По этой же причине 
на собственников транспорта приходится и самая большая 
сумма задолженности за прошлые годы, порядка полутора 
миллиардов рублей», – прокомментировал Валерий Тарада, 
руководитель УФНС России по Алтайскому краю.

В ведомстве напомнили, что оплатить налоги можно через 
интернет-банкинг, СМС, кассы Сбербанка и терминалы само-
обслуживания.

Задать вопросы можно по телефонам:
(3852) 297-343 – «горячая линия» по имущественным налогам;
8-800-2222-222 – единый контакт-центр ФНС России (звонок 

из региона бесплатный).

Равнение на знамя!
У военнослужащих Алейской мотострелковой бригады 

в декабре начался новый учебный год.
1 декабря в 35-й отдельной мотострелковой бригаде прошло 

торжественное построение по случаю открытия нового учебного 
года. Он в армии состоит из двух частей: занятия идут с июня по 
октябрь и с декабря по апрель. За это время все контрактники 
и солдаты срочной службы отрабатывают взаимодействие на 
уровне рот, взводов и батальонов.

«Первый урок в армейской жизни – курс молодого бойца 
пройден», – напутствовали воинов ветераны и офицеры части. 
Теперь новобранцы поведут машины на полигон, будут изучать 
новейшие огнеметы, радиоуправляемые комплексы и другое 
вооружение.

Закончилось построение выносом знамени бригады, после 
чего солдаты приступили к занятиям по боевой подготовке.

Абсолютный лидер
Самое большое количество молока в Алтайском крае 

производит АКХ «Ануйское» Петропавловского района. 
За 10 месяцев этого года его получено более 14 000 тонн, 
сообщает Главное управление сельского хозяйства.

«Все молоко сыропригодное», – уточняют специалисты этого 
агропредприятия, выпускающего на трех своих заводах только 
элитные сорта «Советского», «Швейцарского», «Горного», фир-
менного «Зеленодольского» и др.

«Сельхозпредприятие «имени Гастелло» Хабарского райо-
на с начала года произвело 11 186 тонн молока, что является 
вторым результатом по краю. В тройке лидеров – агрофирма 
«Урожай» Зонального района с валовым надоем 8181 тонна. 
Сельхозпредприятие «Урожайное» Советского района вышло 
на производство 7822 тонн, а «Агро-Сибирь» Смоленского рай-
она – 7364 тонны», – уточняют в ГУСХ.

Всего же за отчетный период в хозяйствах всех категорий 
произвели около 1 миллиона 214 тысяч тонн молока, сообщает 
Алтайкрайстат.

Олег АНТОНОВ

Из тех, кто в Тогульском 
районе в 2010 году создал 
своё дело с помощью цен-
тра занятости населения, 
в статусе действующего 
предпринимателя остался 
только фермер Виталий 
Кочаков.

В тот кризисный период груз 
предпринимательской ответствен-
ности смог выдержать далеко не 
каждый. А Виталий и по сей день 
бросать бизнес не собирается. Бо-
лее того, с оптимизмом смотрит в 
будущее.Н  

– Много слабохарактерных лю-
дей, которые сдались, – объясняет 
этот факт Виталий. – Год-два пора-
ботали – и закрылись. Но трудности 
нужно преодолевать. Чтобы зараба-
тывать, надо работать. Не хочется? 
Ну тогда иди воруй. Только потом 
– тюрьма, – без всякой рисовки и 
пафоса озвучивает мой собеседник 
обыденные и в то же время фунда-
ментальные убеждения, на крепкой 
основе которых только и может со-
стояться личность.

Мысль о том, что благосостояния 
достигнуть может любой собствен-
ным трудом, не раз ещё звучала в 
разговоре. Причём фермер убежден, 
что нет разницы, где ты живешь – в 
селе или городе.

Сам Виталий жизнь городскую 
тоже на вкус попробовал. Жил в 
её ритмах, когда учился сначала в 
Бийском сельскохозяйственном тех-
никуме, потом в Алтайском государ-
ственном аграрном университете. 
И ещё год после получения диплома 

агронома работал в Барнауле води-
телем. Не понравилось.

Вернувшись в родное Новоиуши-
но, пошёл в центр занятости населе-
ния. Именно при содействии этой 
службы молодой человек окунулся 
в предпринимательскую деятель-
ность. Написал бизнес-план, кото-
рый защитил перед специальной 
комиссией при администрации 
района. После чего получил финан-
совую поддержку – 58 800 рублей. 
Как рассказывает сегодня бывший 
безработный, почти все эти день-
ги были потрачены на ГСМ, чтобы 
провести первую самостоятельную 
посевную.

И усилий для этого потребо-
валось куда больше, чем создать 
бизнес-план. Ведь успешный труд 
земледельца – это целый ряд слага-
емых: земля, семена, техника, зна-
ния, умения... Проще всего Виталию 
оказалось с последним.

– Не зря же меня восемь лет учи-
ли, – улыбается дипломированный 
агроном. – Да и с техникой я с самого 
детства – с отцом то на тракторе, то 
на комбайне. Он всю жизнь в поле, 
и меня, конечно, тянуло ко всему 
этому.

Решился вопрос и с землёй. Свои 
гектары, так называемые паи, до-
ставшиеся в наследство от совет-
ского прошлого, начинающему 
сельхозпроизводителю доверили 
родственники, в первую очередь 
дедушки и бабушки. Семян взаймы 
насобирал у знакомых фермеров. 
Купил трактор Т-150 в соседнем 
районе – были небольшие сбере-
жения.

– Он почти моим ровесником ока-
зался, – иронично замечает Виталий, 
готовящийся отметить в этом году 
33-летие, – но отработал как надо.

После первой была ещё одна стра-
да, ещё… Каждый весенне-осенний 
кругооборот не только давал воз-
можность наработаться досыта, что 
неизбежно в труде хлебороба, но и 
продвигал Виталия вперёд. Пусть не 
семимильными шагами, но бизнес 
он свой развивает.

– Отдача пошла последние года 
два, – рассказывает собеседник. – 
Пусть небольшая, но прибыль. А до 

этого больше вкладывать приходи-
лось. Спасибо родителям, они меня 
всегда поддерживали и помогали. И 
доходы от личного хозяйства тоже 
шли в дело.

– Этой осенью на косовицу жат-
ку для комбайна купил, в 2011 году 
ГАЗ-53 приобрел. Сейчас нужен 
КамАЗ – зерно возить и другие гру-
зы, чтобы был дополнительный 
доход, – набрасывает он лёгкими 

штрихами финансово-экономиче-
ский портрет своей предпринима-
тельской деятельности.

Сегодня хозяйство Кочакова об-
рабатывает порядка 350 га. Из них 
80 – арендованные, остальное приоб-
ретено в собственность. Например, 
в 2015 году он расширил посевной 
клин почти на семь десятков гек-
таров. Из них 20 пришлось возвра-
щать к производству из целинного 
небытия.

– Планов разных много, – с под-
купающе-заразительной уверенно-
стью в собственных перспективах 
говорит Виталий. – Но надо хорошо 
отладить что есть. Потом можно и 
за новое браться. Например, скот 
на мясо выращивать, это может 
доход нормальный давать. Но сил 
и рук пока на всё не хватает, вот если 
буду поменьше физическим трудом 
заниматься сам, останется больше 
времени на какие-то проекты.С  

Надёжным помощником в зем-
ледельческой работе Виталию стал 
отец. В 1993 году, когда колхозы 

стали разваливаться, Николай 
Кочаков и ещё несколько человек 
создали своё фермерское хозяйство. 
Оно до сих пор существует. Но отец 
оттуда в 2012 году вышел. Теперь 
сыну помогает, который, как по-
ложено, официально оформил его 
на работу.

Этой осенью Виталий приоб-
рёл второй комбайн, тоже «Ниву». 
Работал на нём родной дядя мо-
лодого фермера. За отчетность 

отвечает жена Юля, она бухгал-
тер по образованию. «Семейный 
бизнес», – резюмирует сельхоз-
производитель.

И эта семейственность сидит в 
моём собеседнике туго закручен-
ной пружиной, не давая проседать 
характеру перед неприятностями 
или даже откровенными неудача-
ми. А с каким неподдельным ува-
жением рассказывает Виталий о 
своих родителях, с какой огромной 
гордостью говорит об их трудовом 
пути.

Крепко усвоенная с детства при-
вычка к труду повлияла на характер 
парня самым положительным об-
разом. Даже по нескольким фразам 

Виталия, произнесённым в адрес 
теперь уже собственной семьи, 
было очевидно, насколько нежно 
и заботливо относится муж и отец 
к супруге и двум дочерям.

Три года назад Виталий заложил 
новый дом. Построить его Кочаковы 
смогли благодаря государственной 
программе, в рамках которой моло-
дым семьям оказывается неплохая 
финансовая поддержка на возведе-
ние собственного жилья. Жилья 
именно в селе. Это несколько сотен 
тысяч рублей. Но даже за такими 
суммами, по деревенским меркам 
весомыми, очередь не выстраива-
ется. Как рассказал Виталий, из 
его поколения мало кто остался 
в селе…

– За работой едут в город в основ-
ном, – комментирует он. – А рабо-
та – вот она, под ногами, было бы 
только желание. Сеять или пахать 
не хочешь или не можешь – иди в 
тайгу. Там травы собирай, сдавай 
– вот тебе и доход...

Не привыкший попусту тратить 
свободное время, Виталий и сейчас, 
при наличии предпринимательско-
го статуса, не чурается дополнитель-
ного заработка. Так, прошлую зиму 
заготавливал древесину.

Потихоньку фермер Кочаков 
достраивает дом. Воспитывает 
дочерей. Выращивает хлеб. В пла-
нах – развивать хозяйство. В этом 
году Виталий арендовал бывший 
колхозный ток – на 40 лет. Собира-
ется возводить на нём добротные 
складские помещения. А стройка 
– это неизбежно кредиты, матери-
алы, заботы… Очередной виток той 
крестьянской рутины, на которой 
веками держится село.

Наталья ЦВЕТКОВА 
(фото автора)

По  данным  Алтай-
ской таможни, 96,8% 
экспорта леса в крае 
составляет продук-
ция переработки дре-
весины. В нынешнем 
году леса-кругляка за 
кордон было экспорти-
ровано чуть больше 3 
процентов от общей 
заготовленной мас-
сы. А ведь 10 лет на-
зад объемы вывоза из 
края необработанной 
древесины в несколько 
раз превышали сегод-
няшние.

В конце ноября журнали-
сты краевых СМИ побыва-
ли там, где из этого самого 
кругляка изготавливают 
строительные материалы. 
Самые смелые из них сумели 
на короткое время принять 
участие в производственном 
процессе, дабы ощутить на 
деле как оно.

Предприятие, на котором 
побывала пишуще-съемочная 
братия, называется «Содру-
жество». Так же, как история 
Павловска берет начало с от-
крытия сереброплавильного 
завода, история создания и 
развития ООО «Содруже-
ство» неразрывно связана с 
Павловским лесничеством 
и Павловским лесхозом, ко-
торый был образован в 1947 
году. В 2006 году немецкие 
машиностроители постави-
ли в Павловск и совместно 
с российскими коллегами 
смонтировали и запусти-
ли современную линию по 
производству погонажных 
изделий. В том же году в 
результате преобразований 
Павловский лесхоз получил 

новый статус и новое назва-
ние – ООО «Содружество», вхо-
дящее в лесную холдинговую 
компанию «Алтайлес».

– Весь лес, который заго-
тавливается на лесосеках Ка-
смалинского и Барнаульского 
боров, перерабатывается в на-
шем цехе, – говорит начальник 
цеха деревообработки «Содру-
жества» Иван Дорофеев. – Рас-
пиливается, сушится, а затем 
из него изготавливаются евро-
панель, половая рейка, имита-
ция бруса и так далее. Сейчас 
вот получили заказ сделать 
погонаж с живым сучком. То 
есть черный вырезаем, белый 
остается. Вообще, мы настро-
ены на первую категорию, без 
сучков, но раз поступил такой 
заказ, выполним и его.

На вопрос о том, как сра-
ботало «Содружество» в 2016 
году, исполнительный ди-
ректор предприятия Миха-
ил Чечушков с крестьянской 
осторожностью отвечает, что 
большими успехами, пожа-
луй,  хвастаться тут не стоит, 
но поступательное движение 
есть однозначно.

– Конечно, кризисные явле-
ния, которые ощущаются во 
всем мире, коснулись и нас, 
но на стабильность работы 
предприятия фактически не 
повлияли, – говорит он. – И в 
Павловске, и в Топчихе, где 
у нас находится завод домо-
строения, работа идет, и идет 
с приростом. А любой прирост, 
даже небольшой, очень важен, 
поскольку означает поступа-
тельное движение, развитие, 
являющееся наиважнейшим 
фактором в производственной 
деятельности.

Принятое в свое время 
решение об организации на 
нашем предприятии глубо-
кой переработки оказалось 

верным. Широко востребо-
ванный раньше лес-кругляк 
сегодня такой популярностью 
уже не пользуется. Спрос на 
него ниже, чем на нашу ны-
нешнюю продукцию, повы-
сились запросы к качеству 
пиломатериала, покупатель 
требует, чтобы он был доведен 
до определенной влажности. 
Таков уровень современного 
рынка, и наше оборудование 
позволяет ему соответство-
вать, занимать достойное 
место в сфере переработки 
древесины.

Нам бы хотелось, чтобы 
большая часть продукции 
предприятия уходила на вну-
тренний рынок – в Алтайский 
край и прилегающие к нему 
территории, но и без внешне-
го, зарубежного рынка сегодня 
не обойтись. Сейчас соотноше-
ние продаж на внутреннем и 
внешнем рынках как 60х40.

Вообще, мы ориентированы 
на деревянное домостроение, 
и вся остальная работа направ-
лена на то, чтобы полностью 
обеспечить его потребности 
комплектующими – дверь-
ми, окнами, половой рейкой, 
плинтусами, лестницами. Се-
годня мы научились перераба-
тывать цельную древесину,  и 
теперь главная задача «Алтай-
леса» – создание в Павловске 
комбината по производству 
плит MDF и фанеры,  что по-
зволит сделать переработку 
древесины в крае полностью 
безотходной.

Для людей в строительном 
деле малосведущих стоит по-

яснить, что MDF – это древес-
но-волокнистая плита средней 
плотности, изготовленная из 
древесных опилок мелкой 
фракции, своего рода совре-
менная ДСП. Отличительной 
чертой ее является исключи-
тельное качество поверхности: 
она гладкая, ровная, однород-
ная и при этом очень плотная. 
MDF используют для изготов-
ления дверных блоков вместе 
с коробами и наличниками 
из того же материала. Из нее 
изготавливают ламинирован-
ные наличники и накладки 
на входные двери, эти плиты 

также могут применяться для 
устройства межкомнатных 
перегородок. И еще один очень 
немаловажный факт: такие 
плиты являются экологиче-
ски чистыми и абсолютно 
безопасными для здоровья 
человека.

– Стройка уже начата, на-
мечено серьезное вложение 
инвестиций в этот проект, и 
я думаю, что через два-два с 
половиной года цех начнет 
свою работу, – уверенно го-
ворит Михаил Чечушков.

В планах у деревопереработ-
чиков и строительство цеха 

по производству топливных 
брикетов из отходов производ-
ства, опилок, стружки. Сейчас 
в «Содружестве» занимаются 
подбором необходимого обо-
рудования для этого цеха, и, 
вероятно, в течение года такое 
производство в Топчихе будет 
запущено. Для этого потребу-
ется 500 – 600 тысяч рублей.

Для осуществления заду-
манных планов лесоперера-
ботчики планируют восполь-
зоваться господдержкой и 
при создании новых цехов, 
естественно,  создавать и но-
вые рабочие места. В случае с 
комбинатом по производству 
плит MDF речь пойдет о сот-
нях вакансий.

Константин СОМОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

От кругляка – к MDF

СПРАВКА
В 2016 году лесная холдинговая компания «Алтай-
лес» нарастила объемы выпуска товарной продук-
ции на 10% по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года. Отмечен рост в переработке деловой 
древесины – на 10 %, производстве пиломатериа-
лов – на 5%, выпуске погонажных изделий – на 11%, 
выпуске товарной продукции – на 12%.
За 10 лет «Содружество» инвестировало более 300 
миллионов рублей в развитие малоэтажного де-
ревянного домостроения. Сегодня на предприятии 
трудится порядка 500 человек.

Крестьянская жилка
Обычная работа – по первой категории.

Исполнительный директор 
ООО «Содружество» 

Михаил Чечушковдоволен 
производственными 

показателями предприятия.

Производство ориентированно на деревянное домостроение.

Фермер Виталий Кочаков с оптимизмом смотрит в будущее.
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А
Сдаю

Кооперативный гараж в г. Барнау-
ле, ул. Папанинцев-ул. Челюскинцев, 
117-а (рядом с остановкой, 1 тыс. руб.). 
Тел.: 68-50-96, 8-961-976-3417.

П
Квартиры

3-комн. в г. Барнауле (улучшенной 
планировки, район железнодорожного 
вокзала, 60 кв. м, кирпичный дом, с/у раз-
дельный, балкон). Тел. 8-983-185-5500.
2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-

ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). Тел.: 
8-913-267-0468, 8-986-982-9960.
В с. Новичиха (76 кв. м, 200 м от леса). 

Тел. 8-983-383-0969.
2-комн. в г. Барнауле, ул. Попова (оста-

новка «Детский сад», 44 кв. м, 6 этаж, в от-
личном состоянии). Тел. 8-913-221-0567.
Комнату в квартире в г. Барнауле, 

Павловский тракт (ост. «Мастерские», 
9/9, на 5 хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хоро-
шем состоянии. Цена 900 тыс. руб.) Тел. 
Тел. 8-983-396-6965.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, 
п/о, сантехника новая, 2800 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-396-6965.
1-комн. в г. Барнауле, пр. Строите-

лей, 41 (36,6 кв. м, 8/12, кухня 12 кв. м, 2 
лифта – грузовой и пассажирский). Тел. 
8-906-942-9653.
3-комн. в райцентре с. Кулунда в 

2-квартирном особняке (земельный 
участок, гараж на два а/м, летняя кух-
ня, баня, теплица). Тел.: 8-923-723-0707, 
8-913-097-1622.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова (12 кв. м, 3 этаж 5-этажного 
кирпичного дома, ремонт, цена 450 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-084-7470.
1-комн. в г. Барнауле (в новострой-

ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697. 
2-комн. в г. Рубцовске (1 этаж, сад-о-

город, хороший ремонт, гараж, погреб). 
Тел. 8-903-992-2205.
3-комн. квартира на земле в 2-квар-

тирном доме в с. Мамонтово (58 кв. м, теп-
лая, печное отопление с эл. насосом, име-
ется бойлер, водопровод, ванная комна-
та 9 кв. м, летняя веранда, 2 кладовые, 
погреб, пол – ламинат, окна пластико-
вые, участок 8 соток, скважина, тепли-
ца 6х3, металлический гараж, баня, са-
рай, дровяник, цена 1600000 руб.). Тел. 
8-962-797-1335.
2-комн. в р.п. Белоярск, ул. Геологов, 

82 (благоустроенная, 2 этаж, 44,8 кв. м, 
участок 1 сотка). Тел. 8-913-088-8844.
3-комн. в с. Новые Зори Павловско-

го района (кирпичный, 2-этажный дом, 
1 этаж, недорого). Тел. 8-906-946-2954.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова, 197 (18 кв. м, 3 этаж 5- этажно-
го кирпичного дома, ремонт, пластико-
вое окно, цена 630 тыс. руб.). Тел. 8-913-
084-7470.

Дома
В с. Кубанка Калманского района (де-

ревянный, 1996 года постройки, 58 кв. м, 
50 км от г. Барнаула, печное отопление, 
20 соток земли, цена 500 тыс. руб., воз-
можно под материнский капитал). Тел. 
8-923-162-0293.
В Белокурихе (земли 10 соток, 1200 

тыс. руб.). Тел. 8-923-714-6567.
В с. Ягодном (190 кв. м, на 2 входа, 

летняя кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, 
баня, 10 соток, все новое, 3 года). Тел. 
8-983-173-6413.
Недостроенный дом в с. Бобровка 

Первомайского р-на (2 этажа, подве-
ден газ, электричество, земли 20 соток 
в собственности, рядом лес). Тел. 8-961-
980-0838.
1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 

(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у 
в доме, душев. кабина, пластик, свежий 
ремонт, 18 соток, недорого, торг). Тел. 
8-905-987-4387.
В с. Первомайское Первомайского рай-

она (74,7 кв. м, шведский, благоустроен-
ный, 3 комнаты, кухня, газовое отоп-
ление, участок 18 соток, школа, д/сад, 
магазины рядом). Тел. 8-923-712-0015.
В п. Комсомольском Мамонтовско-

го района (центр, все удобства, земля, 
баня, хозпостройки). Тел. 8-923-756-7785.
В с. Новороманово Калманского рай-

она (бревенчатый, 3 комнаты, кухня, 45 
кв. м, пластиковые окна, вода в доме, 
слив, п/отопление, баня, гараж, 2 погре-
ба, колодец, 32 сотки земли, сад, цена 
800 тыс. руб., торг). Тел. 8-960-951-8085.
На ст. Ребриха (3 комнаты, хозпострой-

ки, огород 12 соток, рядом лес, озеро, мага-
зин, школа, недорого). Тел. 8-962-822-0617.
В п. Хлебороб Поспелихинского райо-

на (небольшой, деревянный, водопровод, 
слив, отопление водяное, 14 соток, сад, 
большой двор). Тел. в п. Хлебороб 29-6-01.

В с. Повалиха, ул. 2-я Заводская (3 ком-
наты, кухня, 60 кв. м, газ, ц/вода, пла-
стик, сайдинг, 2 гаража, баня, подвал, 
постройки, 13 соток). Тел. 8-913-098-0009.

Гаражи
Металлический в г. Барнауле, ул. Шу-

макова (охрана, пол ж/б, стеллажи, вы-
сота ворот 1,9 м). Тел.: 45-47-80, 8-913-
264-2228.
Кооперативный в г. Барнауле (п. Ново-

силикатный, 22 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-961-
239-6623.
В п. Южный (район подстанции, 3,5х7, 

сухой, смотровая яма, погреб, штука-
турка, зимой не заносит, срочно, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.
Кооперативный охраняемый в г. Бар-

науле (район кондитерской фабрики, 
1 этаж, 21,5 кв. м, свет, яма, стеллажи, 
можно под склад, мастерскую, 35 тыс. 
руб., торг). Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Сады, участки
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 

этаж, деревянный дом, посадки). Тел. 
8-983-395-8610.
Участок под строительство в п. Ле-

бяжье (10 соток, в собственности, 700 
тыс. руб.). Тел. 8-983-395-8610.
Участок под строительство в с. Пер-

вомайское Бийского района (8 соток, в 
собственности, недорого, 2 км от г. Бий-
ска). Тел. 8-905-987-4387.
В сад-ве «Автокомбинат» (район Си-

бирской Долины, 6 соток, 2-этажный 
кирпичный дом, баня, все посадки, цена 
200 тыс. руб.). Тел. 8-913-260-5435.
В сад-ве «Октябрьский садовод» (Гора, 

6 соток, домик и 2-этажный дом для про-
живания, баня, все посадки, в собствен-
ности). Тел.: 8-905-928-1616, 8-961-231-
7382.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«Москвич-214145» (1998 г.в., после ава-

рии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794.
Снегоход «Динго-150» (2014 г.в., про-

бег 300 км) или меняю на лошадь. Тел. 
8-961-980-8604.

Бытовую технику
Электроконфорку для электроплиты 

(новая в упаковке, недорого). Тел. 8-903-
073-9832.

Одежду, обувь
Нутриевую женскую шубу (б/у, цвет 

коричневый, длинная, рукав реглан, 
разм. 52-54, в хорошем состоянии, недо-
рого, в подарок цигейковая шуба без под-
кладки). Тел.: 8-962-814-7009, 67-24-63.
Мутоновую женскую шубу (новая, 

черная, разм. 48/3, цена 5 тыс. руб.). Тел. 
61-12-67.
Платье (очень красивое, цвет перси-

ковый, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-906-962-0472.
Полушубок мужской (разм. 54), 

дубленку женскую (разм. 48), шапку 
мужскую (разм. 68). Тел. 8-913-228-2256.
Дубленку мужскую (черная, разм. 52, 

натуральная кожа, б/у, 4500 руб.). Тел. 
8-913-246-0688.
Дубленку женскую (ворот чернобур-

ка, разм. 44-46, б/у, 7000 руб.). Тел. 8-913-
246-0688.

Разное
Два инкубационных шкафа (большой 

вместимости, 40 тыс. руб.). Тел.: 8-906-
962-1912, 8-929-396-5040.
Сруб бани, доску сухую осиновую. 

Тел. 8-923-798-1794.
Лыжи «Фишер» (новые, 177 см, для 

конькового хода, цена 5,5 тыс. руб.). Тел.: 
45-47-80, 8-913-264-2228.
Инвалидную коляску (новая, в упа-

ковке, цена договорная). Тел. 8 (385-31) 
28-2-31.
Настенное зеркало, 1-спальную де-

ревянную кровать, 3-створчатый ши-
фоньер с антресолью, б/у, недорого. Тел. 
8-906-942-9653.
Бандаж послеоперационный (новый, 

производитель ОРТО Россия, размер М, 
ширина 20 см, длина 80-100 см , цена 
1800 руб.). Тел. 8-913-215-5881.
Коллекцию грампластинок (бо-

лее 100 штук, недорого). Тел. 8-903-
948-2491.
Видеокамеру Panasonic M3000, объек-

тивы «Мир 20Н», «Калейнар». Тел. 8-905-
929-4979.

Р
Две брошенные собаки в садоводстве 

«Дорожник» (мать и дочь) ищут добрых 
хозяев. Тел. 8-961-987-6830.

К
Юбилейные рубли, монеты, значки, 

бумажные деньги, столовое серебро, 
колокольчики, самовары, статуэтки, 
патефоны. Тел.: 62-90-97, 8-906-961-
1296.
Пиломатериал. Тел.: 25-38-97, 8-903-

947-8897.

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

  Утерянный аттестат Ю № 637784, выданный школой № 101 г. Барнау-
ла в 1982 году на имя Писаревой Светланы Викторовны, считать недей-
ствительным.

Изменение
к извещению, опубликованному в газете «Алтайская правда», 

№ 181 от 22.06.2011 г., данному собственниками земельных долей 
СПК «Плотниковский». Вместо фамилии Утлова А.В. читать: «Мар-
кин С.В.».

.РЕПОРТАЖ.
Психолог не кусается!
Собака-психолог, само-
дельные развивающие 
игрушки, мастер-классы 
по бодинамике и много 
других инновационных 
практик презентовали 
в Барнауле на краевом 
фестивале-ярмарке «В 
фокусе – семья».

Масштабный фестиваль ор-
ганизовали Главное управле-
ние Алтайского края по труду 
и социальной защите, Обще-
ственная женская палата при 
губернаторе НКО «Поддержка 
общественных инициатив» 
и Краевой кризисный центр 
для женщин.

Начальник Главтрудсоцза-
щиты Михаил Дайбов расска-
зал «АП»:

– Краевой фестиваль-яр-
марка инновационных со-
циальных практик «В фокусе 
– семья» – это своеобразный 
смотр лучшего опыта в сфе-
ре оказания соцпомощи се-
мьям с детьми. В фестивале 
приняли участие более 180 
специалистов (психологов, 
соцработников) со всего края. 
Они провели более 100 инте-
рактивных мероприятий. Все 
участники приехали со сво-
ими идеями, наработками, 
презентациями проектов, они 
смогли продемонстрировать 
коллегам свою методику, поде-
литься результатами. И это не 
просто общение, это взаимо-
учеба, возможность перенять 
новые методики и внедрить 
их в свою работу.

Фестиваль-ярмарка занял 
три этажа, почти каждый 
район края презентовал свои 
социальные программы. По-
знавательные лекции и ма-
стер-классы провели центры 
социальной помощи, кризис-
ный центр для женщин, НКО.

Светлана Чернодарова, пси-
холог Краевого кризисного 
центра для женщин, расска-
зала «АП»:

– Мы стараемся не уступать 
Москве и в Барнауле опробуем 
новые интересные социаль-
ные практики. Например, у 
нас прошел мастер-класс по бо-
динамике – это современный 
метод телесной психотерапии. 
Если кратко, то суть метода 
в том, что на каждом этапе 
развития ребенка (от второго 
триместра беременности до 12 
лет) существует связь между 

телом (мышцами) и сознани-
ем. Данный метод позволяет 
увидеть и понять влияние 
психомоторного развития 
ребенка на формирование 
характера. Родители, а также 
специалисты, работающие с 
детками, из данного курса 
смогут узнать особенности 
формирования характера в ка-
ждом возрастном периоде, на 
что надо обращать внимание, 
как сформировать наиболее 
эффективную мышечную ре-
акцию, которая потом повли-
яет на становление личности.

Специалисты показыва-
ли много простых приемов, 
например, как разговорить 
подростка. Ведь часто школь-
ники замыкаются и скрывают 
от родителей свои проблемы.В   

Психолог поясняет:
– Сейчас в магазинах стали 

продавать специальный кине-

тический песок для детей (он 
цветной, очень приятный на 
ощупь). Его можно применять 
не только для малышей, но и 
в работе с подростками. Дело 
в том, что школьники часто 
неусидчивы, при разговоре на 
неприятные темы они вертят-
ся как уж на сковородке, поэ-
тому, чтобы их разговорить, 
надо в руки дать что-то при-
ятное, как вариант – песок. На 
подсознательном уровне они 
успокаиваются и начинают 
говорить. Аналогичные ме-
тоды, когда мелкая мотори-
ка позволяет нам вывести на 
разговор юношей и девушек, 
были известны еще нашим ба-
бушкам и дедушкам. В старину 
мама говорила с дочкой лепя 
пироги или пельмени. Именно 
в процессе лепки шли самые 
душевные беседы. И сегод-
ня эту технику мы советуем 
применять родителям, чтобы 
найти общий язык с детьми.

Большое внимание гостей 

привлек очаровательный 
большой пес, который добро-
душно сидел на коврике и го-
тов был общаться с каждым, 
кто к нему подойдет. Оказы-
вается, эта собака практиче-
ски психолог. Она работает с 
трудными детками и помога-
ет снизить гиперактивность, 
научиться концентрировать 
внимание.С –

Специалисты поясняют:
– Канистерапия – метод 

лечения и реабилитации с 
использованием специаль-
но отобранных и обученных 
собак – пока в крае не сильно 
развита. В Барнауле у нас на-

считывается не больше десяти 
собак-психологов. Но это на-
правление очень интересное 
и дает хорошие результаты. 
Собака прекрасно помогает 
работать с гиперактивными 
детьми, такие малыши часто 
не хотят слушать педагога, 
но как только речь заходит 
о животном, даже самые 
беспокойные ребята стара-
ются выслушать психолога, 
чтобы понять, как играть с 
собакой, ведь пес выполняет 
команды строго по правилам. 
Такая игра позволяет детям 
научиться концентрировать 
внимание.

Но не только городские 
специалисты отличились 
на выставке, многие районы 

(Родинский, Михайловский, 
Советский, Локтевский, Бий-
ский) показали интересные 
техники. Например, Михай-
ловский район презентовал 
развивающие игрушки, кото-
рые может связать на спицах 
любая бабушка. Обычно игры 
на развитие стоят огромных 
денег, но сельские психологи 
придумали, как превратить 
вязаные поделки в заменитель 
планшетов и телефонов.

По итогам фестиваля «В 
фокусе – семья» были опре-
делены победители. В но-
минации «Лучшая презен-
тационная интерактивная 
площадка» – Краевой кри-
зисный центр для мужчин; 
«Лучшая экспресс-сессия» 
– Комплексный центр соци-
ального обслуживания насе-
ления Локтевского района; 
«Лучший информационный 
видеоматериал о работе с семь-
ями и детьми, направленный 
на продвижение социальных 
услуг» – Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения Барнаула; «Лучший 
мастер-класс «Современные 
технологии в социальной 
сфере» – Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения Локтевского райо-
на, Краевой кризисный центр 
для женщин.

Наталья СОХАРЕВА, 
Алексей СЕРЕДИН 

(фото)

Новым элементам 
дали имена

Химики дали официальные имена четырем новым эле-
ментам Периодической таблицы Менделеева. Элемент с 
порядковым номером 115 стал московием в честь Московской 
области, где располагается наукоград Дубна.

113 элемент стал нихониумом (Ni) в честь Японии. Нихоном 
японцы называют свою страну, сам же элемент был открыт с 
помощью японского ускорителя. 117 элемент теперь будет назы-
ваться теннесином (Ts). Это название отдает должное достижениям 
американских ученых из Национальной лаборатории Ок-Ридж и 
Университета Вандербильта в изучении сверхтяжелых элементов.

Наконец, элемент с номером 118 стал оганессоном (Og) в честь 
российского профессора Юрия Оганесяна из Объединенного 
института ядерных исследований в Дубне.

Научились выращивать 
сетчатку глаза

В Федеральном научно-клиническом центре физико-хи-
мической медицины – подразделении Федерального ме-
дико-биологического агентства научились выращивать 
сетчатку глаза из перепрограммированных клеток. Об этом 
пишут «Известия».

Разработка позволит лечить пациентов, теряющих зрение. 
Первую трансплантацию в рамках клинических испытаний 
планируется провести в 2017 году.

Возможность перепрограммирования клеток открыл профес-
сор Университета Киото Синье Яманаке, который в 2012 году 
был удостоен за это Нобелевской премии.

Как пояснил гендиректор ФНКЦ ФХМ Вадим Говорун, из фибро-
бластов кожи можно вырастить сетчатку глаза. Такая операция 
позволит лечить, например, пациентов, теряющих зрение из-за 
макулодистрофии – заболевания, являющегося одной из самых 
частых причин слепоты у людей старше 55 лет.

Не откладывай на завтра
Неумение планировать время и склонность отклады-

вать дела возникают у людей, которые в детстве жили не 
по распорядку. К такому выводу пришли специалисты из 
Университета штата Нью-Йорк в Олбани.

В исследовании приняли участие около трёхсот старшекурс-
ников. Выяснилось, что студенты, чья жизнь в детстве была 
привязана к четкому распорядку, гораздо лучше планируют свое 
время. Ученые отмечают, что наличие графика деятельности дает 
ощущение стабильности в семье. Недостаток этого ощущения 
может привести к негативным последствиям.

Далее исследователи собираются выяснить, как наличие 
распорядка влияет на другие аспекты развития ребенка.

По открытым интернет-источникам подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

.ОБРАЗОВАНИЕ.
Долгожданные учителя

Про Урюпинскую сред-
нюю школу нужно знать 
следующее: в ней всего 70 
учеников и одиннадцать 
учителей. Среди педагогов 
есть стажисты с грамотами, 
наградами и высокими 
показателями на ЕГЭ (по 
русскому языку – 72 балла, 
по обществознанию – 60). 
А половине педагогов нет 
и 35 лет, что для малоком-
плектной школы достаточно 
необычно.

Еще весной кадровая про-
блема стояла остро: своего 
учителя физики и информа-
тики здесь не было несколь-
ко последних лет, на уроки 
приезжал педагог из базовой 
школы. А по окончании про-

шлого учебного года из села 
уехал и учитель математики. 
Учитывая, что найти матема-
тика в последние годы очень 
непросто, приезд молодых 
учителей стал для школы 
настоящим подарком.

– Они выру чи ли нас 
очень-очень сильно, – гово-
рит директор Лилия Сара-
ева. – Ребята – настоящие 
профессионалы, работают 
с энергией, хорошо справля-
ются. Ведут классное руко-
водство. Я боялась, что на их 
уроках могут быть проблемы 
с дисциплиной, но до сих пор 
даже не было повода сказать 
детям, чтобы хорошо себя 
вели! Думаю, в дальнейшем 
из них получатся отличные 
учителя, и мы надеемся, что 
они у нас останутся.

Как руководителю мало-
комплектной школы удает-
ся привлекать для работы 
молодежь? Лилия Сараева 
объясняет:

– На самом деле, в этом 
году к нам еще и переехал из 
Благовещенского района мо-
лодой учитель физкультуры с 
семьей. Все получилось благо-
даря помощи нашего фермера 
Ивана Рябцева, руководителя 
КФХ «Золотая осень». Он довел 
до ума два недостроенных 
дома, причем там не просто 
побелка, что было бы нор-
мально для села, а натяжные 
потолки, плитка, канализа-
ция. Где сейчас живет учитель 
физкультуры, стоял просто 
сруб без крыши! И сейчас 
эти учителя даже не долж-
ны оплачивать аренду. Как в 
советские времена, когда педа-
гогам давали муниципальное 
жилье! Просто Иван Иванович 
осознает, что если он не будет 
поддерживать социальную 
сферу, село погибнет, а значит, 
не сможет развиваться и его 
дело. Ведь если приезжает ра-

ботать к нему молодая семья, 
значит, нужны школа и садик, 
притом дающие качественное 
образование.

Надо сказать, село уже 
успело почувствовать эту за-
боту. Председатель комитета 
по образованию Алейского 
района Галина Скопичевская 
вспоминает:

– В 2010 году в местном са-
дике было 14 детей по списку, 
а фактически ходили всего 
пять – семь ребятишек. Садик 
собирались закрыть и сделать 
группу кратковременного 
пребывания при школе. А 
сегодня здесь 25 детей и еще 
20 ждут, когда после ремонта 
откроется новая группа. Зна-
ете, я не согласна с расхожей 
фразой, что село живет, пока 
стоит школа. Главное, чтобы 
было хозяйство, чтобы у лю-
дей была работа и будущее 
в этом селе. Тогда и понадо-
бятся и хорошая школа, и 
детский сад.

Любовь КАРПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 
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Александр Жидких, начальник Главного управ-
ления образования и науки:

– Ежегодно в сельские школы края приходит более 
500 молодых педагогов. Задачу привлечения молодых 
учителей на село и дальнейшего их закрепления решают 
и вузы, и администрации муниципалитетов, у которых 
есть свои меры поддержки, и руководители предприя-
тий, расположенных в этих селах.

Целый ряд мер есть у администрации региона, и самая 
яркая – выплата единовременного пособия: 100 тысяч – 
для педагогов со средним специальным образованием и 
200 тысяч – для учителей с высшим образованием. С 2013 
года эту выплату получили уже 358 молодых учителей. 
В 2016 году даже был конкурс, и 18 процентов педагогов, 
пришедших сегодня в сельские школы, имеют красный 
диплом. А к числу нематериальных мер поддержки можно 
отнести сетевой университет для молодых педагогов и 
Клуб молодых учителей.

Даже в маленьких школах должно быть 
качественное образование.

(Начало на 1 стр.)

.НАУКА И ЖИЗНЬ.

.КОММЕНТАРИЙ.

Собака-психолог готова к работе.

Районы края представили свои наработки.

Комплексный центр социального обслуживания населения города Бийска стал  
лидером фестиваля «В фокусе – семья»..



1 декабря для всех 
любителей бокса 
состоялось дол-
гожданное собы-
тие – открытие 
после реконструк-
ции барнаульского 
спортивного клу-
ба «Смена», уком-
плектованного са-
мым современным 
оборудованием.В  –   

Это помещение было 
передано клубу городски-

ми властями и отремон-
тировано краевой федера-
цией профессионального 
бокса. В торжественной 
церемонии приняли уча-
стие заместитель губер-
натора Алтайского края 
Виталий Снесарь, почёт-
ный президент Федера-
ции бокса России Анато-
лий Быков, известный 
ринг-анонсер и шоумен 
Александр Загорский, 
президент Федерации 
профессионального бокса 
Алтайского края Армен 
Тоноян и многие другие.

Виталий Снесарь по-
здравил всех с возро-
ждением спортивного 

клуба, поблагодарил 
меценатов за поддерж-
ку алтайского спорта и 
выразил надежду, что 
открытие зала бокса 
будет способствовать 
привлечению детей и 
подростков к здоровому 
образу жизни.

– Если бы каждую 
муниципальную соб-
ственность ждала та-
кая судьба, то можно 
было бы отдавать не 
оглядываясь, – отме-
тил вице-губернатор. 
– Если мы хотим сохра-
нить профессиональ-
ный спорт в нынешних 
бюджетных условиях, то 
единственным выходом 
из сложившейся ситу-
ации как раз является 
тесный симбиоз власти 
и бизнеса.

Ожидался также при-
езд экс-чемпиона мира 
по боксу по версии WBA 
в супертяжёлом весе 
депутата Госдумы Ни-
колая Валуева, однако 

ему пришлось остаться 
в Москве для участия в 
ежегодном Послании 
президента страны Фе-
деральному собранию. В 
своём видеообращении 
легендарный боксёр 
передал привет своему 
бывшему наставнику 
Манвелу Габриэляну, 
который отныне рабо-
тает в «Смене» старшим 
тренером.

– Уверен, что д ля 
барнаульского и всего 
алтайского бокса это 
большое приобретение, 
потому что Манвел Ога-
несович знает, как тре-
нировать чемпионов, 
– сказал Николай Валу-
ев. – С ним мы завоева-
ли мой первый мировой 
титул по версии WBA в 
Берлине. Наверняка все 
это помнят. Надеюсь, что 
мой тренер сможет вос-
питать новых чемпио-
нов, которыми будет 
гордиться вся Россия.

Сам Манвел Габриэ-

лян, который является 
заслуженным тренером 
Армении, выразил вос-
хищение от условий для 
работы в «Смене».

– Когда первый раз 
увидел этот зал, то про-
сто обалдел, – рассказы-
вает Манвел Оганесович. 
– Подума л, что это? 
Спортзал или музей? Как 
здесь тренироваться? Я 
за свои 40 лет стажа был 
в разных странах мира. 
Но таких снарядов и обо-
рудования для бокса не 
видел нигде! Для меня 
большая ответствен-
ность работать здесь 
главным тренером. Надо 
теперь днями и ночами 
трудиться, чтобы дать 
результат.Р  -

В этот же вечер в ба-
ре-ресторане «Опера» 
состоялся традицион-
ный турнир по профес-

сиональному боксу «Ве-
ликий бой на Великом 
Алтае». Свои очередные 
бои провели братья Леон 
и Владимир Антоняны, 
которые в нынешнем 
году перешли в бокс 
из кикбоксинга, где 
становились победите-
лями первенств мира 
и Европы. К турниру 
они готовились под 
руководством Манвела 
Габриэляна и выступили 
выше всех похвал. Млад-
ший Владимир выиграл 
нокаутом Владимира 
Богданова из Челябин-
ска. Леон одержал еди-
ногласную победу над 
Иззатом Ибрагимовым 
из Узбекистана. Ещё 
один наш земляк Махир 
Пашаев, чемпион мира 
среди студентов, провёл 
непростой бой против 
Уланбека Касынбекова 
из Киргизии. Один из 
судей даже дал ничью, 
однако остальные прису-
дили победу барнаульцу.

В главном бою за 
звание чемпиона СНГ 
сошлись новосибирец 
Юрий Кашинский, ко-
торый представляет ал-
тайскую Федерацию про-
фессионального бокса и 
тренируется у Габриэляна 
в «Смене», и Мурат Азипов 
из Узбекистана. Вообще, 
соперником Юрия дол-
жен был стать Андрей 
Князев из Воронежа, но 
тот из-за проблем со здо-
ровьем в Барнаул не при-
ехал. В итоге Кашинский 
одержал уверенную побе-
ду техническим нокаутом 
и сохранил чемпионский 
титул.
Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Алтайским  легко-
атлетам этот день 
запомнится надолго: 
3 декабря они воочию 
увидели королеву лёг-
кой атлетики Елену 
Исинбаеву. Знамени-
тая спортсменка при-
ехала в Барнаул на от-
крытое первенство 
края по лёгкой атле-
тике на призы Сергея 
Шубенкова.

Увидев входящую в спор-
тивный манеж технического 
университета Елену Исинба-
еву, зал «взорвался». Двукрат-
ную олимпийскую чемпионку 
по прыжкам с шестом, устано-
вившую 28 мировых рекордов, 
приветствовали все – и совсем 
юные спортсмены, и взрослые 
люди. Сотовые телефоны и 
фотоаппараты взметнулись 
вверх – каждый старался 
успеть запечатлеть истори-
ческий момент. На турнире 
присутствовал и сам вино-
вник торжества – чемпион 
мира в беге на 110 метров с 
барьерами Сергей Шубенков, а 
также представители власти.

На параде-открытии сорев-
нований Исинбаева стояла 
гордо расправив плечи, слов-
но только что скинула с себя 
тяжкий груз. После Олимпи-
ады в Рио-де-Жанейро, на ко-
торой российской суперзвезде 
так и не позволили поставить 
красивую точку в карьере, Еле-
на Прекрасная сдружилась с 
другими товарищами по не-
счастью, боровшимися с ней 
за право на участие в Играх. 
И особенно с Сергеем Шубен-
ковым, который, как и она, 
считался главным претенден-
том на бразильское «золото». 
Поэтому прославленная пры-
гунья с радостью откликну-

лась на предложение Сергея 
прилететь в Барнаул на его 
именной турнир.

– Мы с Сергеем вдвоём 
боролись до самого конца, – 
говорит Елена. – И даже когда 

Олимпийские игры уже на-
чались, мы верили, что иски 
будут рассмотрены положи-

тельно,  поскольку не допу-
скать нас не было никаких 
оснований. Но вместо этого 

получили очередной отказ. 
Мне-то грех жаловаться, 
всё-таки я уже дважды выи-
грывала Олимпийские игры. 
Сергею, конечно, было обид-
нее, потому что он реально 
претендовал на победу в Рио 
и звание первого белокожего 
олимпийского чемпиона в ба-
рьерном спринте, что стало бы 
настоящей сенсацией. Верю, 
что он продолжит мотиви-
ровать себя на достижение 
высоких результатов, потому 
что Игры-2020 уже не за гора-
ми. Надеюсь, к тому времени 
ситуация разрулится и член-
ство нашей федерации будет 
восстановлено.

Приезд в Барнаул королевы 
шеста вызвал небывалый на-
плыв участников соревнова-
ний. Около 400 спортсменов 
от 13 до 16 лет прибыли из Но-
восибирска, Омска, Ачинска, 
Кемерова, Горно-Алтайска, 
а также городов и районов 
Алтайского края. Для них 
чемпионы мира, сошедшие 
с экранов телевизоров, – это 
настоящее чудо и пример для 
подражания.

– Я обожаю эту спортсмен-
ку, мечтаю добиться таких 
же результатов, – говорит 
вынырнувшая из окружив-
шей Исинбаеву толпы Настя 
Федотова из Поспелихи, дер-
жащая в руках автограф чем-
пионки. – Когда узнали, что 
Елена Исинбаева прилетит 
в Барнаул, то все очень обра-
довались и стали ещё больше 
готовиться к соревнованиям.

Во время турнира Елена 
была просто атакована жела-
ющими сфотографироваться 
и взять автограф, из-за чего 
даже не смогла присутство-
вать на всех награждениях. 
Призы,  медали, подарочные 
сертификаты, к слову, были 
разыграны в шести видах 
лёгкой атлетики. По словам 

Сергея Шубенкова, в будущем 
программа турнира, вероят-
но, будет видоизменяться, 
но единственное, что в ней 
будет всегда, – это барьерный 
бег.

Главный приз был разы-
гран на коронной дистанции 
Шубенкова – 60 метров с ба-
рьерами. Победителем стал 
Константин Недовенченый 
из Барнаула с результатом 
8,7 секунды. Вновь блеснула 
одна из быстрейших в стране 
юниорок Полина Миллер из 
Барнаула, которая уверенно 
выиграла забеги на 60 и 300 
метров, показав весьма при-
личные результаты даже по 
европейским меркам. Золотой 
дубль также оформила Мария 
Драничникова из Усть-Приста-
ни, которая первенствовала в 
прыжках в длину и беге на 60 
метров с барьерами. Отлично 
выступила и барнаульская 
спортсменка Анжелика Па-
ренчук, первой пересёкшая 
линию финиша в беге на 1000 
метров с результатом и став-
шая второй на дистанции 300 
метров, уступив лишь Поли-
не Миллер. Кроме того, Анна 
Батурина из Шипуновского 
района преодолела планку 
на высоте 175 см, превысив 
норматив кандидата в мастера 
спорта, а Игорю Зингеру из 
Кулунды покорилась высота 
185 см.

Любопытно, что накануне 
турнира Шубенков принял 
участие в презентации доку-
ментального фильма «Сила 
победителей», в котором 
стал одним из героев. Этот 
фильм был снят на средства 
благотворительного фонда 
Елены Исинбаевой. А уже 
на следующий день вместе 
с мировой звездой прилетел 
в Барнаул. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

4 № 229 (29370)
Среда, 7 декабря, 2016 годСТАДИОН

Главный редактор: Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИЙ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, Е.Н. ЖУКОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ, С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Сайт: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Тел.: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостей.
Наш расчетный счет: Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк,р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг, пятницу, субботу. Подписано в печать: 6.12.2016 г. Выход по графику – 17.30, фактически – 17.30. Общий тираж - 25 600 экз.Индекс 50300. Тираж - 24 588 экз. Индекс 50303 (с официальными документами). Тираж - 1 012 экз. Заказ № 8769. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».
Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтай», 656043, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 22-00487 от 09 апреля 2014 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н.Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В.Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А.Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д.Алексенко - (8-385-68) 5-28-45 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Экс-тренер Николая Валуева Манвел Габриэлян 
хочет воспитать в Барнауле новых чемпионов.

Спортзал оснащён самым современным оборудованием.

.ТУРНИР.

.ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ. .ТАБЛО.

.ПАНОРАМА.
Перестрелка 
в Ижевске

Бийский стрелок Сергей 
Каменский завоевал «золото» 
и «серебро» всероссийских со-
ревнований.

В Ижевске проходят розы-
грыш Кубка России по стрельбе 
из пневматического оружия и 
Всероссийские соревнования по 
стрельбе из малокалиберного и 
пневматического оружия.

В стрельбе из малокалиберной 
винтовки из трёх положений на 
дистанции 50 метров победу 
одержал серебряный призёр 
Олимпийских игр в этом виде 
программы Сергей Каменский. 
В квалификации бийчанин по-
казал лучший результат, а в фи-
нале выбил 460,8 очка. В борьбе 
за «золото» он опередил чемпиона 
Европы 2013 года Назара Лугинца 
из Москвы (459,4 очка). Затем наш 
земляк выиграл серебряную ме-
даль Кубка России в стрельбе из 
пневматической винтовки с 10 
метров. Действующий чемпион 
Европы в этом виде программы 
набрал одинаковое количество 
очков с бронзовым призёром 
Олимпийских игр Владимиром 
Масленниковым из Свердловской 
области, а в перестрелке удача 
была на стороне Владимира.

Молния на льду
Конькобежец Виктор Мушта-

ков из Барнаула победил на эта-
пе Кубка России.

Соревнования проходили в че-
лябинском ледовом дворце «Ураль-
ская молния». Алтайский скоро-
ход выступал в спринтерском 
многоборье, по два раза пробежав 
дистанции 500 и 1000 метров. В 
итоге Виктор первенствовал в 
каждой из четырёх гонок.

В первый день Виктор Мушта-
ков пробежал 500 метров за 35,74 
секунды, во второй – за 35,8. На 
километровой дистанции он по-
казал такие результаты: в первый 
день – 1 минута 11,54 секунды, 
во второй день – 1 минута 11,04 
секунды. По сумме спринтерского 
многоборья алтайский конькобе-
жец уверенно занял первое место, 
опередив ближайшего преследо-
вателя Владимира Заровчатского 
из Челябинской области на 2,79 
секунды. Замкнул тройку призё-
ров Михаил Козлов из Пермского 
края.

Сила – в воле
В Москве состоялась торже-

ственная церемония награжде-
ния премией Паралимпийского 
комитета России «Возвращение 
в жизнь».

Одним из лауреатов премии 
стал бийский пловец Роман Жда-
нов. Двукратный чемпион мира 
и пятикратный чемпион Европы 
среди спортсменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата 
был отмечен в номинации «Сила 
в воле». Почётную награду и па-
мятные подарки ему вручили 
президент ПКР Владимир Лукин, 
заместитель министра спорта РФ 
Марина Томилова и заслуженный 
мастер спорта, двукратная чем-
пионка Олимпийских игр по 
спортивной гимнастике первый 
заместитель начальника ЦСКА 
Светлана Хоркина.

Не хватило 
свежести

Барнаульские хоккеисты 
5 декабря уступили в первом 
матче саранской «Мордовии» 
со счётом 1:3.

После двух домашних побед 
над «Чебоксарами» с одинаковым 
счётом 5:2 хоккеисты «Алтая», за-
нимающие шестое место в тур-
нирной таблице, принимали ещё 
одного лидера первенства ВХЛ – 
саранскую «Мордовию».

После изнурительных пое-
динков с чебоксарцами команда 
Евгения Бакланова имела всего 
один день на восстановление, 
поэтому игрокам явно не хвата-
ло свежести. И хотя «Алтай» пер-
вым открыл счёт, реализовав на 
9 минуте большинство, но уже 
через минуту гости восстановили 
паритет. Второй и третий пери-
оды прошли с преимуществом 
«Мордовии», забившей по шайбе 
в каждой двадцатиминутке.

Вчера, когда номер уже был 
подписан в печать, состоялся 
повторный поединок.

Георгий ЛЕДЕНЁВ

Главной наградой для спортсменов была возможность сфото-
графироваться и взять автограф у королевы лёгкой атлетики.

Звёздный дуэт. Елена Исинбаева решила поддержать 
Сергея Шубенкова в проведении его именного турнира.

Соревнования собрали около четырёхсот участников.

Высокая планка

Возрождённая «Смена» Барнаульские баскетболисты 3 – 4 декабря 
продлили безвыигрышную серию в регуляр-
ном чемпионате Суперлиги-3 до четырёх 
матчей, дважды уступив дома тульскому 
«Арсеналу» – 65:69 и 67:70.

Оба матча проходили по схожему сценарию. «АлтайБа-
скет» долгое время лидировал, добившись двузначного 
преимущества уже в первой половине. Но затем гости 
сокращали отставание, а в самой концовке вырвались 
вперёд.

В первой игре за минуту до финального свистка табло 
высвечивало равенство – 63:63. Однако затем началась 
развязка, героем которой стал лидер «Арсенала» Дмитрий 
Рытенко. Сначала он забил сложнейший трюльник, а 
затем вколотил сумасшедшую «двушку». В оставшиеся 
секунды снайперы «АлтайБаскета» Горев и Моисеев 
пытались нанести оппоненту симметричный ответ, 
однако их дальние броски не достигли цели, что пре-
допределило исход поединка.

На следующий день за семь минут до финальной 
сирены «АлтайБаскет» имел вполне солидный при не 
самой результативной игре перевес – 59:49. Но затем 
барнаульцы не уследили за ускорением туляков, кото-
рые в течение двух минут восстановили равновесие. В 
концовке шла борьба за каждый балл, где удача вновь 
была на стороне «канониров». Вышедший со скамейки 
Чалигава забросил безумный «парашютик» за 22 секун-
ды до сирены. В ответной атаке барнаульцы не смогли 
довести комбинацию до броска, ещё и сфолив на Ша-
повалове. Один из лидеров «Арсенала» оба штрафных 
исполнил безупречно – 67:70. До конца оставалось 4 
секунды, хозяевам для перевода игры в овертайм нуж-
но было забивать трёхочковый. Этот бросок совершил 
Андрей Лысенков, но промахнулся.

Молодой тренер «Арсенала» Артур Усков, в своё время 
выступавший за «АлтайБаскет» в высшей лиге, признал, 
что в концовках матчей большую роль сыграл фактор 
везения. В свою очередь Михаил Терехов подчеркнул, 
что видит проблему в отсутствии у барнаульцев явного 
лидера, который мог бы повести команду за собой. «Оба 
матча проиграны именно в концовке, – сказал наставник 
«АлтайБаскета». – Как и другие встречи в сезоне, не счи-
тая повторной в Екатеринбурге, которую мы целиком 
провалили. Это о чём говорит? О том, что у нас сегодня 
молодой коллектив и ребятам в решающие моменты 
не хватает хладнокровия. Считаю, что нам необходимо 
усиливаться, брать в команду харизматичного вожака, 
ярко выраженного лидера, вместе с которым и осталь-
ные сразу заиграют лучше. На свободном рынке такие 
игроки есть. Хотя их очень мало. Если конкретно, то два 
человека готовы приехать в клуб. Сейчас всё зависит 
от наших финансовых возможностей».

Следующие игры «АлтайБаскет» проведёт также на 
своей площадке 7 и 8 декабря с командой «Русичи» из 
Курска. Начало – в 19.00.

Георгий ЛЕДЕНЁВ

Тяжело без вожака


